

en todo con la dignidad de un General formado en buenos principios. Por tal medida, se han evitado graves daños, pues los ruines no dejaban de estar inquietos. Así se forma el espíritu militar y se disponen nuestros cuerpos, para lo que tarde ó temprano ha de suceder, es decir, batirse con cuerpos extranjeros invasores. ¡Cuánto debió Napoleón á sus grandes paradas! Esta noche ha llegado á la posta, el Coronel Don Eulogio Villa Urrutia, Gobernador de Veracruz. La Isla del Sacrificio y el contrabando de que la quiere hacer punto secundario de Ulúa, Lemour, nos van á meter en largas cuestiones. A las once y media de la noche, se han concluido las elecciones de Diputados. El partido clerical no queria que se reeligiésen Diputados, los del actual Congreso, más al fin lo fueron varios; hé aquí la lista de todos: Juan Rodriguez.—Juan Manuel Aronain, Abogado.—Francisco Barreda, id.—Basilio Guerra, id.—Ignacio Mora, Teniente Coronel.—Ignacio Gonzalez Casamuro, Cura.—Epigmenio Piedra, Clérigo.—Cárlos María Bustamante, Abogado.—Josef María Hernandez Chico, Minero.—Luciano Castorena, Cura.—Luis Cortazar, Brigadier.—José Agustin Paz, Arquitecto.—Francisco Lombardo, Abogado.—José María Bustamante, Teniente Coronel.—Cirilo Gómez Anaya, Coronel.—Felipe Sierra, Abogado.—Antonio Ganea, id.—Cayetano Ibarra. Suplentes: José María Iturralde, Clérigo Abogado.—Casimiro Liceaga, Doctor Médico.—Ignacio Alva, Abogado.—Manuel Ochoa.—Francisco Arce, Abogado.—José Castelazo.

*Lúnes 8 de Septiembre de 1823. (Buen tiempo.)*

Hoy se ha impreso y circulado gratis el pasquin que se puso en las esquinas, la mañana del 26 del pasado anunciando la llegada de Iturbide, dícese que es obra del P. Don José Sartorio, el cual si tal ha hecho merece la nota de chocho delirante, su impugnación en décimas es obra del P. Soto, domínico; el pasquin dice así:

*Pasquin sedicioso que los antipolíticos Iturbidistas andan secretamente sembrando en el público.*

## Décima.

Llegó Agustin ¡qué consuelo!  
va no lloremos su ausencia:  
la Divina Providencia  
nos lo ha puesto en este suelo:  
Y pues nos ofrece el cielo  
aumento de tanto gusto,  
demos con júbilo justo  
el grito mas lisonjero:  
que ¡viva Agustin primero  
nuestro Emperador agosto!

*Contra tan desvarrada décima, unas cuantas décimas, para confusión de los ruines Iturbidistas.*

Diré en métricos renglones	Ved, amigos compatriotas,
quienes son Iturbidistas:	un levísimo bosquejo
"eclesiásticos pancistas	de ese partido trevejo
"y frailucos modorrones:	de iturbidistas pelotas. . . . .
"Marqueses, condes bobones	¿Cuándo habrán estos idiotas
"los militares tunantes,	idea de la libertad
"usureros comerciantes,	de una civil sociedad?
"oficinistas malvados,	¿Cuándo saldrán del abismo
"los truanes mas depravados	del proscripto servilismo...?
"y leguleyos pedantes."	¡Mal haya su necedad!

Deben entrar en la cuenta	Mentecatos: ¿no entendeis
(salvas sus buenas conciencias)	(á vos hablo, iturbidianos)
"las simplonas reverencias	que si servís á tiranos
"de la <i>toca</i> turbulenta."	vuestra <i>libertad</i> perdeis?
Item: "la raza sirvienta	¿Acaso libres sereis
"de serviles imperiales:	bajo el cetro crudo y fiero,
"los léperos de arrabales,	sanguinario, carnicero
"las mujercillas livianas,	de ese monstruoso Iturbide?
"las hipócritas ancianas	¡es cuanto el demonio pide,
"y los pillos inmorales."	dar un trono á un cruel fullero!

A la patria ¿qué bien ha hecho  
 Iturbide *Figmalcon?*  
 destrozó nuestra nación  
 de *chaqueta* contrahecho.  
 Si él puso al frente su pecho  
 para nuestra independencia,  
 solo vió á la conveniencia  
 de su ambición maldecida;  
 la que al fin la vió cumplida  
 por los medios de violencia.

La augusta soberanía  
 nacional le castigó  
 levemente, y lo extrañó  
 de la indiana compañía;  
 Mas la antisocial manía  
 del partido iturbidiano  
 anhela aún, que ese tirano,  
 ese hipócrita vicioso  
 nos domine magestuoso  
 ocupando el sólio indiano.

¡Viva América libre, independiente  
 De toda potestad intrusa, fiera!  
 De Iturbide el partido vil, demente,  
 Tiránico, proscripto ¡muera! ¡muera!  
 ¡Viva la *Religión* eternamente!  
 Mas ¡oh! que estos mis vivas son quimera,  
 Si la *Paz* y la *Union* en los indianos  
 No los hace *civiles* y *cristianos*.

A las dos y media de la tarde de hoy, se concluyó en la Universidad, la elección de la Junta Provincial, hecha con la misma solemnidad que la de los Diputados; inmediatamente se formó la procesión para Catedral, donde se cantó muy apesar de los calonges un Te Deum de munición, concurrió mucha gente pobre por la irregularidad de la hora, y lluvia que amenazaba. Hé aquí la lista de los Diputados de Provincia:  
 Benito Guerra, Abogado.  
 Dr. Guerra, Cura de San Pablo.

¡Nunca tal! La heróica gente  
 que habita este Septentrión,  
 ha de ser libre Nación,  
 Señora é Independiente  
 De toda *testa* insolente  
 que la pretenda oprimir:  
 ella protesta morir  
 primero, que besar manos  
 de monarcas inhumanos,  
 que nacen para afligir.

Iturbide, pues, ¿vendrá  
 á ceñirse la corona  
 de Anáhuac...? ¿cómo la mona...!  
 el pobretón tomará  
 En Liorna, mares allá,  
 el mirar como se porta;  
 que es lo único que le importa:  
 y aquí á sus necios serviles  
 bombos, fanáticos, viles  
 ya se ajustará la torta.

Ignacio Alvarez, Teniente de cívicos.  
 Martínez de Castro, Abogado.  
 Echandia, Comerciante.  
 Antonio Velazco de la Torre, Hacendado.  
 Pedro Verdugo.

## SUPLENTE.

Coronel, Josef Joaquín Calvo.  
 Juan de Dios Pérez Galves, Hacendado.  
 Ballesteros López, Hacendado.

El público ha apreciado estas elecciones. ¡Plegue á Dios correspondan los nombrados á sus deseos!  
 El Ayuntamiento ha obsequiado esta noche con su palco, á los nuevos Diputados, y se ha representado la Opera del Barbero de Sevilla, habiendo sido extraordinaria la concurrencia de toda clase de gentes. Hoy á las diez de la mañana, llegó un extraordinario de Puebla, con la lista de los Diputados electos allí, en la que se ven reelectos, varios del actual Congreso.

Martes 9 de Septiembre de 1823. (Nublado.)

Los pocos oficiales de Sta. Ana á quienes se permitió que regresasen á Veracruz á unirse á sus cuerpos, se han presentado en aquella plaza, y contagiado á su guarnición con ideas del federalismo, en términos de que por poco hay una revolución. Ha sido necesaria toda la energía y actividad del Gobernador Villa Urrutia, para impedir el extrago que iba á ser funesto. Por este motivo se ha impedido su salida de aquella ciudad, para el pueblo de Huatusco, á donde ha ido á presidir las elecciones de Diputados á Cortes, D. Pedro del Paso y Troncoso. Por tanto fué un equívoco el que padecemos, diciendo que habia llegado á esta capital.

Miércoles 10 de Septiembre de 1823. (Verano.)

Nada particular ocurre en este dia que merezca contarse, solamente se sabe el particular empeño que

tienen hombres perversos, en impedir que el Ministro de Hacienda reciba cantidades algunas de dinero, pues les ponen muy mal corazón á los que tratan con él, de modo que en el acto mismo de recibir una cantidad, se halló que se le habia volteado, retractándose del convenio. Aquí anda la mano del inglés Staples contra su competidor Richards.

*Juércoles 11 de Septiembre de 1823. (Mucha lluvia.)*

No se trata sino de elecciones de Diputados en las Provincias; la de Valladolid, ha reelecto á Cabrera, y á la verdad que tiene razón, es jóven recomendable, y al paso que vá, será el orador del Congreso. Así mismo ha elegido al Lic. D. Ignacio Rayón, persona muy recomendable de la primera época, y á quien dió á luz é hizo conocer su mérito, porque tenia muchos enemigos el Cuadro Histórico. Por Guanajuato tambien ha habido reelección en la persona del Lic. Godoy. De allí nos ha venido electo el Lic. Morales, autor del "Hombre libre," el que por su animosidad será el segundo P. Mier, en el futuro Congreso. De Querétaro están reelectos los SS. Osore y Paz, sugetos apreciables, y el Marqués de Vivanco, tambien el Aldeon de San Juan del Rio produce sus varones, á quienes recomienda la fortuna.

En el "Sol" de hoy, se leen las solemnes exequias funerales que todas las Corporaciones de Guanajuato hicieron á las cenizas de Hidalgo, Allende, Jimenez y Mina, las que despues de honradas allí, se depositaron en una urna y se entregaron á un oficial que con una gruesa escolta é itinerario de D. Nicolás Bravo, las conduce á esta Capital, y se hallarán á la solemne próxima Parentación. (1) Ya la Universidad parece que ha cerrado su pequeño certámen de inscripciones á que convidó, de orden del Gobierno; he leído una ú otra regular. De este modo irán entrando estos pueblos por la senda del heroismo, senda que no habian andado, gracias á los

(1) La escritura Parentación en el original está algo ambiguo, y aun parece leerse Presentación.

españoles sus tiranos. Hoy se ha tenido sesión secreta, en la que los Ministros han informado ser falsa la especie de que el Batallón de los Barrios, se trataba de organizar bajo los auspicios del General Guerrero. El Lic. Bustamante que provocó dicha versión, dijo: que se le habia informado que dicho jefe habia sido sorprendido y con buena fé habia protegido esta empresa que sería muy peligrosa; lo cierto es, que ha circulado la lista de oficiales que deben formar la plaza Mayor de este cuerpo, y que sus capataces son muy hombres para tomar cualesquier investidura ó pretexto para darnos un mal rato. El fulano Carrera, que en los dias de Iturbide fué nombrado Capitan, se presenta con desfachatez con sus insignias, y se sabe que anduvo fijando el pasquin que anuncia la llegada de Iturbide.

*Viérnes 12 de Septiembre de 1823. (Nublado.)*

Nada particular ha ocurrido en este dia, digno de anotarse.

*Sábado 13 de Septiembre de 1823. (Muchísimalluvia.)*

Hoy se ha fijado en el Congreso el ceremonial con que debe asistir la comisión del Congreso á los funerales con que serán honrados los héroes de la Patria, irán trece Diputados, y el Presidente de la comisión, dará la derecha al del Supremo Poder Ejecutivo. No puede darse mayor moderación. Se permite á la milicia cívica, que haga honores á los cadáveres de aquellos ilustres Generales. En la mañana de hoy, se ha comenzado á tratar del proyecto de reforma del tribunal del Proto-medicato, y establecimiento de un Colegio de medicina.

En la tarde de hoy, ha llovido en términos de inundarse las principales calles é Iglesias de México, como San Francisco y Sta. Isabel. Si se repite otro igual, somos perdidos.

*Domingo 14 de Septiembre de 1823. (Nublado.)*

Hoy ha salido un papel, cuyo título es.....  
 "Quiere el Ministro Alaman, volvernó á esclavizar, bajo el partido Borbon." Es una infame diatriba, que se supone impresa en Puebla, y reimpressa aquí en la oficina de Cabrera. Se creó piadosamente haya venido efectivamente de Puebla y que en ello ande la mano del Prepósito D. Joaquin Furlon, de la Concordia de aquella ciudad, que está en México, y no sin objeto.

En el "Sol" se habla del recibimiento que en Querétaro se hizo con toda solemnidad á los venerables restos de Hidalgo, Allende, etc., los que se depositaron en el Cármen de aquella ciudad, y de allí siguieron su camino para México. Se dice que por todo él, no han faltado indios y personas miserables, venidas de pueblos lejanos, que con vela en mano, han formado muchas leguas, la procesión de estos hombres apreciables.

*Lunes 15 de Septiembre de 1823.*

En la sesión reservada que hoy ha tenido el Congreso, con asistencia de los Ministros de Justicia y Relaciones, se ha informado de las revueltas que ha habido en San Miguel el Grande, por una gran partida de ladrones que atacaron la Villa y fueron rechazados; entre ellos fueron hechos prisioneros, un tal Azpericueta y *Dalvimar*. Pidieron al Congreso una ley terrible contra los ladrones..... es decir, con las numerosas partidas de Iturbidistas que tratan en lo interior de impedir la reunión del futuro Congreso y.....  
 ¿Quién lo creyera? de poner de regente del Imperio á la vieja Nicolasa hermana de Iturbide..... *visum teneatis amici!!*

La tarde del 7 del corriente, dió en San Luis Potosí el Coronel de Caballería Márquez, la voz de República federada; extendió una acta de este hecho de iniquidad, firmándola en el Convento de San Agustín de aquella ciudad varios oficiales del número 12, 5º de Caballería

y artillería. A las dos de la tarde contaba con toda la guarnición, y una hora despues, con solos cinco oficiales á mas de los de su Regimiento. Salióse por la noche del Convento y se fué á campar al Santuario de Guadalupe, donde permanece. En su desatinada acta, propone un Poder Ejecutivo, compuesto del Brigadier Armijo, el célebre Zenon Fernandez y un tal Noriega. Ha marcado el primer acto de liberalidad de sus principios con gravar al vecindario con 4 mil pesos que ha exhibido. De allí escriben que no hace falta Sta. Ana, ni lo echan menos. A esto ha dado lugar su impunidad.

*Martes 16 de Septiembre de 1823. (Buen tiempo.)*

*Vé y escribe*, dijo el espíritu de Dios á San Juan, en el Apocalipsis; si fuera Puritano, creería que el eco de mi Patria llegaba á mis oídos y me decía lo mismo, cumplo con este precepto.

En la mañana de ayer, llegaron los venerables restos de Morelos á Guadalupe; serían las 12 y media cuando entraron en la Villa, y se presentaron á la Colegiata. Acompañábanlos tres músicas de indios de diversos pueblos, y en vez de cánticos y músicas lúgubres, tocaban Walses y sones alegres. ¿Quién oyendo á estos hijos de la naturaleza explicarse de este modo, no auguraría que hacian coro con la música agradable que recreará el oído en la región de la paz, á aquel hombre magnánimo que tanto amó en vida á los hijos de Anáhuac y que con tanta usura correspondieron á su cariño? El Alcalde de la Villa trajo esta mañana los cadáveres en cinco urnas, hasta la garita de Peralvillo. Desde las doce del día de hoy, se anunció la función en la Catedral, con doble clásico, á vuelo de esquilas y no se habia anunciado y que es muy magestuoso. A las dos de la tarde comenzaron á salir diversos cuerpos de tropa de la guarnición, que formaron en toda la carrera. Dirigida la oficialidad y corporaciones, con el Jefe Político y Capitan General, á la garita, se ordenó desde este punto la procesión: muy luego el cura de Sta.

Ana se presentó á honrar los restos con Fosa y buena música; caminó esta procesión en el orden siguiente: Un destacamento de caballería de cívicos abría la marcha, sus batidores con morriones de coraceros franceses, con colas de caballo, riquísimamente uniformados y vestidos, gobernados por cornetas, abrian paso; seguía un grueso destacamento de caballería, y tras de éste, se presentaba la primera urna, que cargaban la vara derecha delantera, el Jefe Político, la izquierda, el Capitan General, Marqués de Vivanco; la izquierda trancera, el Brigadier Alvarez, D. Melchor; la derecha id., el Brigadier Lobato. Las demás urnas, venian cargadas por oficiales de otros cuerpos, caminando ante ellas gran número de personas, presididas de la Diputación Provincial y Ayuntamiento; detrás marcharon algunas compañías de infantería del 5, 7 y cívicos, y tras de todos á retaguardia, gruesos cuerpos de excelente caballería. Seguíanse luego más de trescientos coches de duelo, y entre ellos algunos de tiros largos, como el de D. Antonio Velazco y General D. Nicolás Bravo, que formaron en dos filas. Así llegaron á las 6 de la tarde á Sto. Domingo, donde se depositaron los huesos. En la noche pasó el Jefe Político á separarlos para que todos fuesen bien colocados en un magnífico carro, construido al intento, de que despues hablaremos. La invocación á las sombras de los primeros héroes, publicada el día de hoy en el "Sol," merece transmitirse á la posteridad, así como la canción fúnebre, inserta en el "Agui-la" núm. 153 que insertamos.

*Miércoles 17 de Septiembre de 1823. (Verano.)*

El General Dalvimar, ha venido preso de la Villa de San Miguel el Grande, y está en la cárcel de Corte. El Poder Ejecutivo ha mandado que lo juzgue un juez de letras y le ha cabido al Lic. Lebrija. Segun me ha dicho el Ministro de Relaciones estaba en su plan hacerse Dictador, pillar un millon de duros, é irlos á gastar á Francia, cómo de estos oficiales extranjeros protectores se nos presentan!

El Ministro solicita activamente una ley contra los salteadores porque ya nos comen. En Puebla se entró una partida como de cuarenta hombres, mató al destacamento de la garita, y se robó las armas. En Huamantla robaron la balija al correo. Si se dá la ley solicitada, es mucho de temer que el tal Dalvimar sea juzgado como ladrón y se estrene con ella . . . . . para su orgullo! . . . . .

Ya ha llegado la lista de Diputados á Cortes para Zacatecas, entre los que aparece reelecto Gómez Farías, así mismo he leído la de los Diputados para el Congreso Provincial, que dizque van á elegir allí; á los Diputados les previenen que siempre que en el Congreso de México se desconozca la autoridad legislativa con que piensan investirlos, se retiren y tengan por concluidos sus Poderes.

El día de hoy será célebre en nuestra historia; si yo pretendiera escribirla, pondría por epígrafe estas palabras, sacadas de un soneto de la Piza:

*. . . . . Triunfaron, y su gloria  
Debe ser tanto más esclarecida,  
Cuanto más difamada su memoria . . . .*

A las seis de la mañana se cantó una misa de vigilia en Sto. Domingo. A las ocho se reunieron en el salón principal de Palacio todas las autoridades, inclusa la Diputación del Congreso, compuesta de 13 individuos. A las ocho y media salieron á pié para Sto. Domingo con batidores de á caballo y tropa á retaguardia, de varios cuerpos. En Sto. Domingo fué recibido el Poder Ejecutivo, presidido por el General Guerrero, con parte de capa pluvial, é hizo de tal para dar agua bendita el Provincial Carrasco, el mismo que jamás habia querido reconocer la soberanía de la Nación, y que fué uno de los flagelantes del Sr. Morelos el día de su autillo. Entonó (aunque turbándose) *Salvum fac populum mexicanum . . . . . Salvum fac setratum mexicanum*. De allí salió formada la procesión. Abrióla un destacamento de caballería y cuatro cañones de á

cuatro, tirados con prolongas. Seguían luego cofradías, comunidades religiosas con vela en mano, hermandades, clero. Después, numerosa oficialidad y cuerpos militares. El carro hecho de intento, en cuyos cuatro extremos, se veían cuatro faces Romanas, símbolo del Supremo Poder de la Nación. En el centro una urna ó catafalco donde se colocaron las cenizas de los héroes. Seguía después un acompañamiento muy numeroso que cerraba el Poder Ejecutivo, precediendo las corporaciones principales, inclusa la audiencia, cuyos Ministros se dejaron ver en función pública sin *toga ni golilla*. Tras de el Poder Ejecutivo, venía el Capitan General Moran y porción de Ayudantes. La carrera, estaba con tropa de la guarnición formada: tras de dicha corporación principal, marchaban los cuerpos que se iban incorporando de sus filas y engrosando la columna, dragones de caballería, (hoy granaderos de á caballo), riquísimamente vestidos y formados. La compañía de Alabarderos formó en alas, junto al Poder Ejecutivo. Calles, balcones, azoteas de la carrera, todo estaba cubierto de gente, y parece que toda ella se propuso solemnizar á su modo y con el posible decoro, esta función; ni se veía una tienda abierta, ni un coche que impidiese el paso, ni se oía una voz que alterase el orden magestuoso de la procesión. Las calles y balcones principales, estaban colgados con cortinas blancas, y lazos negros. El carro marchaba tirado de gentes que se honraban con prestar este servicio. No ví un aspecto risueño, una noble melancolía estaba retratada en todos los semblantes, desprendíanse lágrimas de los ojos de muchos, y todos quisieran en aquel momento, tener la virtud prodigiosa del ángel de la resurrección, que en el último día de los tiempos reanimára aquellos cadáveres. Hacíanse votos por el descanso de sus almas, y al mismo tiempo se imploraba la justicia del cielo, para que vengara aquellos asesinatos. Así lo entendieron sin duda los europeos, pues no se presentaron á esta función, y tal vez por ella harían otra mas lúgubre entre sí, pues una presentación tan solemne, bien indi-

caba aún al menos advertido, que un pueblo que llora de este modo la pérdida de sus caudillos, no tornará á sufrir un yugo opresor.....

Cerca de las doce, llegó la procesión á la Catedral ¡más cuánta fué nuestra sorpresa al ver la milicia cívica formada en compañías en el cementerio! Jóvenes eran sus comandantes, bizarros garzones sus soldados, y niños hermosos, los pitos y tambores de aquel lucidísimo cuerpo. Yo ví un niño, que vive Dios, que la madre de las gracias no acarició en su seno, otro más hermoso!... Este tocaba un tambor, otros mas chicos tocaban con destreza los pitos!..... oh bellas criaturas, dije para mí, ¡dichosos vosotros si tomáis esta lección enérgica que hoy damos en este día, y si en alguno os presentáis en el campo del honor, á tocar el paso de ataque, y el funesto redoble de degüello á nuestros invasores... Yo os juro por los restos de estos héroes, que me vereis avanzar á dicho toque de carga, y que con mi sangre os he de librar de la esclavitud que la Europa os prepare..... al tiempo de incorporarme con la fila á que pertenecía, y de la que me habia separado distraído con este espectáculo, ví..... ví el aspecto lloroso del General Guerrero..... No me cogió de nuevas, porque ya lo habia visto llorar desde que principió la función en Sto. Domingo, pero en esta vez se aumentó mi pena, y para consolarlo un tanto, le dije... Mi General, si vd. no hubiera ganado la batalla de *Almolongá*. (a) *no nos veríamos reunidos en este día, ni en semejante acto*..... Ah! este recuerdo de su gloria, aún no pudo calmarlo, su pena era profunda, y él daría mil vidas por restituir una á su amado Morelos. La vigilia comenzó á las once y media, la música no podía igualarse en dulzura y dignidad. Dadas las doce comenzó la misa que cantó el Canónigo Labasta: siguió luego el sermón, que predicó el Dr. Algándar, Diputado por Valladolid, y duró hora y nueve minutos; nada puedo decir del mérito de esta pieza oratoria, por-

(a) En 23 de Enero próximo, en que fué mortalmente herido, sino gana la acción Iturbide levanta mil patibulos. (N. del A.)

que colocado detrás de la pira, en ella quebraba la voz: supongo que lo haría muy bien, porque está en posesión de hacerlo, y con entusiasmo, porque amó mucho á Morelos, le nombró vocal en el Congreso de Apatzingan, y fué testigo de sus heroicas acciones: es imposible que al referirlas, dejáse de ser elocuente y vigoroso. Concluido el sermón, el orador tuvo muchísimo trabajo en llegar á la sacristía, porque se vió rodeado de multitud de gentes que lo celebraban, lloraban con él, le besaban la mano, le daban galas, y cada uno expresaba su afecto como podía, á un hombre que tanto acababa de honrar á los que habian sido tantas veces difamados en aquella misma cátedra de verdad. Siguió el responso que fué solemne, y despues la procesión de los huesos, hasta la capilla de San Felipe de Jesus, el mexicano, donde quedaron depositados. En este acto, que parecía ser el último adiós que se daban á aquellas prendas de nuestro cariño, las campanas apuraron sus redobles, que penetraban hasta lo más hondo del corazón, la artillería y salvas de la tropa, retumbaban las bóvedas y vidrieras del templo: el espectador recordaba involuntariamente y á un mismo tiempo, el término que le esperaba, la suerte de aquellos hombres, los trabajos padecidos en la ejecución de aquella empresa, la suerte de la Nación, temiendo..... ay! siento decirlo! que se inutilicen tan grandes sacrificios por la desunión de opiniones en momentos en que todos deberíamos formar como una sola alma..... Las pretensiones de la Europa para subyugarnos..... El ódio de nuestros enemigos si les llegara el día de la venganza, y sus funestos efectos..... todo esto pasó por mi imaginación, tal vez pasaría por la de muchos.

## EXORTACION PATRIOTICA.

Amadísimos conciudadanos: como amante siempre de mi caro suelo, é interesado con ardor por su justa y santa independencia, que he de sostener hasta derramar mi sangre, á pesar de los émulos viles, que enmascarados por anónimos indecentes, insultan quizá á los que desde un principio, han trabajado con entusiasmo, hasta exponerse á ser víctimas; permitidme en desahogo de mis sentimientos, que os presente estas tristes y amargas reflexiones.

Hoy se nos van á mostrar las venerables cenizas de los héroes inmortales del primer grito de nuestra libertad; para que con la solemnidad correspondiente honre todo noble y agradecido americano, la sensible y patética memoria de los primeros mártires de la Patria, acompañándolas con decoro, hasta Santo Domingo, y de aquí mañana con la misma pompa funeral á la santa iglesia Catedral, donde se han de celebrar sus gloriosas exequias; para colocar despues tan preciosos restos, en el magnífico túmulo que allí se va á levantar conforme al decreto del Soberano Congreso. Sí, mexicanos: este digno tributo de nuestra eterna gratitud, nos debe excitar á un llanto justo, dulce, tierno y placentero, al paso que nos debe avergonzar y confundir de horror, de pena y de la más degradante ignominia al considerar que una tormenta horrible, llena de luto y de sangre, nos amenaza orgullosamente, protegida

de nuestros enemigos y de nuestra apática y criminal desidia, que sin carácter, sin astucia ni reflexión patriótica, nos precipitará con bajeza, á nuestra triste é irremediable ruina. Mas dejando este punto, para cuando la intriga se le caiga la máscara, que trasluce el celo de la libertad con doloroso gemido; critiquemos con el amor que exige nuestro país, ese entusiasmo hácia las cenizas de nuestros héroes, y lo hallaremos escandaloso, reprehensible y poco digno á nuestro eterno reconocimiento. ¡Ah, que sensible es ver aniveladas las cenizas de nuestros libertadores, con las horrorosas, terribles y afrentosas de nuestra esclavitud! Americanos: vosotros, que con lágrimas de sangre habeis arrastrado las cadenas del oprobio; ved en la iglesia de Jesus, el túmulo donde reina entronizada vuestra ignominia: estremeseos entre la infamia y el dolor, al palpar el silencio que se guarda, respetando siempre aquel pavoroso monumento de nuestra vileza. Recurramos al espíritu patriótico de nuestros hermanos los Anglos, y veremos que en el momento de su inmortal grito de libertad, el pueblo mismo arrojó al suelo la magnífica estatua de Jorge 3º, que se hallaba en la plaza principal de la Nueva York; ejecutando lo propio con cuanto ofendía la vista y la memoria de su amor pátrio. Pero aquí, ¡qué venganza! en la casa de Moneda existe en su frontifacio el busto de Felipe quinto, y porque es de bronce embutido allí con firmeza, se dice que es difícil quitarse; ¡válgame Dios, qué desgracia! ya se ve, no hay habilidad para ello (digo ánimo). ¿Pues qué no se podrá, por lo pronto y á poca costa formar un óvalo de relieve, ya de madera ó de cal y canto, y pintar sobre él nuestro escudo de armas? Esa estatua de Carlos 4º ¿por qué el amor de la Pátria, y el ódio á los antiguos tiranos, no abre con entusiasmo una subscripción para que se tire al suelo y se haga mil pedazos? ¿Por qué no se aprovechará del liberalismo de los comerciantes del Parian, que aborreciendo de muerte á los reyes, por no tener en su vecindad la estatua de un tirano, ellos mismos costearán su destrucción? ¡Ah! se dice, que

cuando haya con qué..... se ha de trasladar al paseo nuevo, para conservar el mérito de su obra. ¿No se considera, que aunque la pongan mirando para cualquier viento, siempre es la estatua de Carlos 4º, cuyo monumento odioso, es posible ha de tener constantemente á la vista el sufrido americano? Caiga, caiga de una vez su figura y su memoria. Si el gobierno español, por desgracia, volviera á dominar al Septentrión, ya verian los esclavos que quedaran, extraer con ignominia, las cenizas gloriosas que ahora van á colocarse con dignidad, y quemarlas y maldecirlas y..... léjos de mi horrible imaginación. ¡Dios mio! infunde en cada corazón de los anahuacenses, aquel verdadero amor á la Patria, que tanto honra, engrandece y caracteriza al hombre racional: llena, Señor, de entusiasmo noble y firme por la conservación de su santa Independencia á ese tu amoroso pueblo, que tanto ha tolerado en su esclavitud, para que prosperando en él tu sagrada religión y con ella un acertado gobierno, que tranquilice la agitación de las pasiones y concentre la paz; honremos anualmente al pie de tus altares, la tierna memoria de nuestros primeros mártires. Y entre tanto, compatriotas, pidamos una y mil veces al Soberano Congreso, que se trasladen al camposanto de San Lázaro, ú otra parte, las cenizas de nuestro cruel primer opresor, que estaban en Jesús, pues no le hacen honor á la Patria en aquel templo; y que la estatua de Carlos 4º se funda, haciendo de su metal moneda, que tanto necesita la nación. No nos alucinemos con su mérito: soy amante á las artes liberales y tengo estudio en algunas. La natural habilidad de los hijos del reino, (que testimonia la misma estatua) protegida por el gobierno, podrá cuando haya abundancia de dinero, construir otro monumento igual ó mejor, dedicado á los muchos héroes, dignos de immortalizar sus excelsos nombres.

México, 16 de Septiembre de 1823.—3º y 2º

*El acendrado amor de la Patria.*

## POESIAS

*Que en obsequio de los primeros Padres de la Patria se han colocado en la pira de esta Santa Iglesia Catedral, donde se pondrán las cenizas para sus exequias.*

---

D. O. M.

MORTALIBUS. EXUVIIS.

IMMORTALIUM. VIRORUM.

QUI.

CUM. PATRIAE. LIBERTATIS. IECISSENT. FUNDAMENTA.

INDIGNE. OCCISI. FORTITER. OCCUBUERUNT.

GRATA. LUCENSQUE. MEXICUS.

PARENTAT.

XV. KAL. OCTOBRIS.

ANNO. M.DCCC.XXIII.

---

Á LOS MORTALES DESPOJOS  
DE LOS INMORTALES VARONES,  
QUE HABIENDO ECHADO LOS CIMIENTOS  
DE LA LIBERTAD DE LA PATRIA,  
SACRIFICADOS CON VILEZA, MURIERON HEROICAMENTE.  
MÉXICO RECONOCIDA Y LLOROSA  
LES TRIBUTA LOS HONORES FÚNEBRES.  
EL DIA 17 DE SEPTIEMBRE DE 1823.

---

Á LOS HONORABLES RESTOS  
DE LOS MAGNÁNIMOS É IMPERTÉRRITOS CAUDILLOS,  
PADRES DE LA LIBERTAD MEXICANA,  
Y VÍCTIMAS DE LA PERFIDIA Y DESPOTISMO,  
LA PATRIA LLOROSA Y ETERNAMENTE AGRADECIDA,  
ERIGIÓ ESTE PÚBLICO MONUMENTO.  
AÑO DE 1823.

## ELEGIA.

---

No pienses que atesora, pasajero,  
Este túmulo *augusto*, la ceniza  
De algun conquistador avaro y fiero.  
Gemebunda la Patria, aquí eterniza  
Las almas proezas de sus hijos claros,  
Y su agravio á lo menos indemniza.  
Dulcísimas reliquias, restos caros  
Del olvido, del tiempo y de la muerte,  
México pudo y sabe libertarnos:  
A vosotros debió su feliz suerte,  
Y grata os torna la perenne vida  
Solo propia del héroe y varon fuerte.  
La porción del Anáhuac escogida,  
Aquí verá las prendas que más ama;  
Y lágrimas vertiendo agradecida,  
Repetirá de Hidalgo, Allende, Aldama;  
De Bravo, Matamoros y Morelos,  
Y otros, los nombres y gloriosa fama,  
Sus loores elevando hasta los cielos.

---

## OCTAVA.

Temblad tiranos, retemblad impíos,  
Que al fin, al fin, la Providencia santa  
De los suyos se acuerda: confundíos  
En esta Pira que el honor levanta.  
Oid á la Patria: "Defensores míos  
Llegad, exclama, con devota planta:  
Honrad aquí los *Héroes de Dolores*,  
Mis hijos caros, de mi vida autores."

..... *egregias animas quae sanguine nobis  
Hanc patriam peperere suo, decorate  
Supremis Muneribus.*

Virgil. Aened. Libr. XI. V. 24 y 25.

## SONETO.

Cadenas, y verdugos, y asesinos  
Prevengan el despotismo en sus furoros:  
Con sangre de los Héroes defensores  
Riéguense de la infamia los caminos:  
Son sin embargo eternos los destinos  
De la sólida gloria precursores,  
La verdad triunfará de los errores  
Y sus derechos vengará divinos.  
¡Oh caras sombras, géneos inmortales!  
Si ensalzar dignamente vuestra fama  
Hasta aquí han impedido hados fatales:  
México libre ya, que tierna os ama,  
Os rinde los honores funerales,  
Y de la Patria Padres os proclama.

## SONETO.

Mortal envidia, que con saña fiera  
De la Patria los Héroes perseguiste,  
Y que mover contra ellos conseguiste  
Los arbitrios de la una y la otra esfera  
¿Quién eterno tu triunfo no creyera  
Cuando al polvo por fin los redujiste,  
Después que su nombre envileciste  
Por el bronce y la fama vocinglera?  
Pero de tí triunfaron, y su gloria  
Debe ser tanto mas esclarecida,  
Cuanto mas difamada su memoria.  
Brama rabiosa, muerde enfurecida,  
Pues logran sobre tí de una victoria  
Que en ningun tiempo se verá destruida.

## SONETO EPITAFIO.

Estos agora míseros despojos (\*)  
Animó un tiempo inestinguible celo,  
Y por la libertad del patrio suelo  
De Atropos cruel sufrieron los enojos.  
Cárdenos ahora los sus lábios rojos,  
No despiden palabras de consuelo,  
Yertos los brazos, y el eterno velo  
Les ha eclipsado los vivaces ojos.  
¡Todo lo consumió la Parca impía  
Al eco atroz del despóta inhumano,  
Que por un crimen la virtud tenia!  
Pero sus proezas desafian la mano  
Del tiempo, y van á ser desde este día,  
Al mundo envidia, gloria al Mexicano.

(\*) Las cenizas.

## ODA SAFICO ADONICA.

Fijad, patricios, los nublados ojos  
Que el tierno llanto sin cesar opaca,  
En la urna excelsa que la Patria erige  
Piisima y grata.

Yacen en ella los preciosos restos  
De aquellos Héroes, que en las puras aras  
Del amor patrio, por salvarnos fueran  
Víctimas santas.

¡Oh dulces prendas! repetid patriotas,  
¡Oh dulces prendas al dolor halladas!  
¡Oh caros hombres para bien perdidos!  
¡Inclitas almas!

Manos alevés ¡parricidas manos!!!  
¿Qué infernal génio, qué maldita rábía  
Pudo impeleros.....? ¡oh memoria triste!  
Pudo.....ya basta.

A VOSOTRAS CENIZAS DE NUESTROS  
HÉROES, PRECIO INESTIMABLE DE LA LIBER-  
TAD MEXICANA, LLORA EL MUNDO,  
Y CANTA JOSE M<sup>a</sup> TORRES.  
AÑO DE M.CCC.XXIII.

Oculte Febo su semblante hermoso,  
En noche horrenda se convierta el día,  
De eterno luto el Septentrion se cubra,  
México gima.

No exige menos el fatal destrozo,  
La injusta muerte irreparable ruina,  
De estos campeones de la Patria cara,  
Tiernas delicias.

Si á precio tanto libertad se compra....  
¡Cuánto te estimo libertad divina!  
Pero no valen tus bellezas todas,  
Esas cenizas.

## EPITAFIO.

En el Panteón que miras pasajero,  
Yace *Hidalgo Costilla*  
Descansa *el gran Morelos*  
Con *Abasolo, Allende, Aldama y Mina.*  
Aquí existen sus huesos  
Hasta que resuciten sus cenizas:  
Mártires de la Patria  
Que por su libertad dieron sus vidas  
Al furor de un *Venegas* de un *Calleja*  
Y de otros mil tiranos homicidas  
Que abortó el pueblo Ibero  
En las preciosas tierras de las Indias.  
Ruega, á Dois caminante,  
Pídele con fé pía  
Que haya misericordia  
De los que cubren estas lozas frias.

(Corre agregado el núm. 153 del *Aguila Mexicana.*)

Satisfecha esta deuda á muchos bienhechores, y  
pedido á Dios que la sangre de su Unigénito ofrecida  
en expiación de sus flaquezas y que participásen por  
ella de la dicha perdurable de los justos, el concurso se  
retiró á Palacio: mirábanse los concurrentes unos á  
otros, y parece que se decían.....Acabamos de dar  
el último fallo á nuestros enemigos; no dominarán mas

á hombres que en este instante y en derredor de estas víctimas, acaban de jurar, correr su misma suerte, antes que recibir segunda vez el yugo de bronce que tanto les oprimió. . . . . Sí, todos ratificamos estos votos. . . . . Entrados en el salón de donde antes habíamos salido, el Sr. Presidente de la Diputación del Congreso terminó el acto, despidiéndose del General Guerrero, y en lo particular yo le dí los pésames, á que me correspondió en breves palabras, anudada la garganta, rogándome pidiése á Dios diese descanso á las almas de nuestros libertadores.

Disuelta la concurrencia á las tres y media de la tarde, la tropa comenzó á desfilarse por el Palacio, segun las órdenes de la plaza. El público no solo gustó de este espectáculo sino del que dieron los vendedores de papeles, relativos á este acontecimiento; es verdad que no se gritaron, por estar prohibido, pero sí se presentaban y todo el mundo los buscaba, sus autores hicieron cuanto estuvo á su alcance por honrar la memoria de los libertadores: así es que se reimprimió con notas la Gaceta en que se inserta el dictámen de Bataller, y sentencia de Calleja, contra Morelos, con varias notas, que no habian servido de confitura á ciertas personas que todavfa existen y que intervinieron en el sacrificio de aquel grande hombre. "El Sol," "La Aguila," "El Diario" y otros papeles, contienen cosas preciosas y dignas de la memoria de nuestros hijos. Las poesías del féretro que igualmente se han publicado hoy, son apreciables, principalmente el epigrafe de un soneto, tomado de la Eneyda de Virgilio, en que se conoce el tino y mano maestra de su autor. Lib. 17 V 24 y 25; mas lo que llamó especialmente la atención del público, fué la Oda Sáffico Adónica del Sr. Iturralde, Secretario del Congreso, que dice:

Fijad, patriotas, los nublados ojos  
Que el tierno llanto sin cesar opaca,  
En la urna excelsa que la Patria erige  
Piisima y grata.

Yacen en ella los preciosos restos  
De aquellos Héroes, que en las puras aras  
Del amor patrio, por salvarnos fueran

Víctimas santas!

¡Oh dulces prendas! repetid patriotas,

¡Oh dulces prendas al dolor halladas!

¡Oh caros hombres para bien perdidos!

¡Inclitas almas!

Manos alevés ¡parricidas manos!!!

¿Qué infernal génio, qué maldita rábía

Pudo impeleros. . . . .? ¡oh memoria triste!

Pudo. . . . . ya basta.

De este modo la Nación reunida, ha tributado un homenaje de justicia á sus libertadores. Los huesos contenidos en las urnas, pertenecen á los SS. Hidalgo, Allende, Aldama, Mina, Matamoros, Rosales, Morelos y Jimenez. Depositadas ahora en la capilla dicha, serán trasladadas á la bóveda de los Vireyes que está bajo el altar de los Santos Reyes, hasta que se forme el sepulcro que deberá contenerlas, y que habrá de erigirse con el gusto y arte que pide la justicia, y el decoro de la Nación mexicana, pues el respeto debido al augusto Sacramento del altar y las liturgias no sufren que estén á la vista.

Mexicanos! Yo os acompaño en la pena que ocupa vuestros corazones. No permita el cielo que la impresión de dolor que ví en vuestros semblantes, sea efímera y momentánea: mientras se conserve en el fondo de vuestros corazones, vosotros repetireis, y renovaréis los votos hechos en este dia, de morir como estos héroes, antes que ser segunda vez esclavos. Vosotros habeis hecho perdér á vuestros enemigos la esperanza de reconquistaros, pero ¡hay de vosotros si vuestras divisiones les hacen recobrarla! desde entonces nos tenemos por perdidos.

*Juésves 18 de Septiembre de 1823. (Nublados.)*

El Presidente de la comisión del Congreso ha entregado hoy la llave de la urna sepulcral de los primeros libertadores de esta América, al Sr. Presidente del Congreso; en el acto pronunció una oración congratulatoria por este acontecimiento, á que respondió dicho Presidente, y entonces el Lic. Bustamante, como miembro de dicha comisión, pidió la palabra y dijo:

Señor Presidente.—"Al tiempo de entregar á Vxa. el Presidente de la comisión, la llave de la urna sepulcral que encierra los huesos de nuestros primeros héroes, ha manifestado los sentimientos de un pueblo agradecido, que reunido en derredor de la tumba ha llorado la gran pérdida de sus primeros padres y libertadores, mas acaso por un efecto de delicadeza no os ha dicho lo que debiera, en gloria de este Congreso; yo me tomo la libertad de constituirme intérprete fiel de la voluntad agradecida de los pueblos del Anáhuac. Sí, por mi boca aseguran á vuestra soberanía, que habeis llenado cumplidamente vuestras obligaciones con el testimonio público de dolor y gratitud que ayer expresásteis por medio de una comisión á que yo pertenezco. Con tal conducta os grangeásteis muchos grados de aprecio y cariño, aún para los que érais un objeto de indiferencia ó de poco aprecio. Ellos ven campar en esta medida aquella sabiduría que marca vuestras operaciones; á todos habeis hecho que ratifiquen nuevamente el voto de morir, antes que ser segunda vez subyugados con la férula y yugo férreo que acaban de sacudir de sus cervices. . . . . Vuestros enemigos acaban de leer el terrible fallo que escribísteis y todos firmaron ayer de ser eternamente libres, ó de no existir más sobre la tierra. Llenaos por tanto de regocijo en medio de la pena que ocupa vuestro magnánimo corazón, y dignaos de recibir por mi débil voz, la expresión de cariño y respeto que con tanta complacencia os tributamos en este momento. . . . ."

*Viérnes 19 de Septiembre de 1823. (Lluvioso.)*

El Ministerio permite en que se dé una ley terrible contra ladrones, pues llega á tanto la audacia de estos, que antenoche robaron al correo de Veracruz en el camino del Peñon, y aunque le devolvieron la balija, fué despues de habérsela cateado, para ver si llevaba mil pesos como crefan.

Ya han venido las listas de elecciones de Guadalupe, y están tan malas, como eran de esperar. La audacia de aquellas gentes, ha llegado al estremo de nombrar Diputados para el Congreso Provincial. . . . . Con decir que es vocal de este el General Anastasio Bustamante, todo está dicho. Aquellas gentes han abusado de nuestra paciencia y moderación, hasta lo sumo. Han además seducido á la Sonora á que se les federe, y esta empresa se ha ejecutado por medio de un fraile apóstata de San Agustín, llamado N. *Chirlin*. ¿En qué gran negocio no hay metido un fraile? y si es malo, mucho mas.

*Sábado 20 de Septiembre de 1823. (Verano.)*

Hoy se ha celebrado la función del grito de Dolores, la que se pospuso el día 16 por las honras: El Poder Ejecutivo pasó al Congreso á felicitarlo, y arengó el Sr. Michelena al Presidente, pues aunque tocaba hacerlo á Guerrero, este sabe mucho de matar y nada de arengar. No hubo salva de artillería, porque es tan corto el número de artilleros, que no son bastantes los pocos que hay para el servicio de las piezas: los jefes de esta arma, han pedido cien infantes, para agregarlos á ella: esto manifiesta lo urgente que es el arreglo pronto del ejército. Antier tarde, cerca de la oración de la noche, se denunció al Poder Ejecutivo, por medio del General Guerrero, una conspiración que debe estallar la próxima semana, y para la que hay grande acopio de armas: se dice que está á su cabeza el General Sotarriva, lo que no creo.